EL DIA

20 presos políticos corren peligro de muerte en Argentina

ROMA, 16 de octubre (PL).— Un dirigente de la resistencia argentina, Jorge Gullo, afirmo aquí que unos 20 presos políticos de su país se encuentran en peligro de muerte.

Gullo, representante de la Comisión de Familiares de Muertos, Desaparecides y

Encarcelados por Causas Políticas, dijo que en esta situación están, entre otros, el ex rector de la Universidad de Buenos Aires, Ernesto Villanueva.

Asimismo, los ex gobernadores de Mendoza y de la provincia de Santa Cruz, Martínez Baca y Jorge Cepernic, respectivamente, y los dirigentes sindicales José Di Pascuale, Mario Aguirre, Arturo Garín y Eduardo Salvide.

Señaló que su nermano, Juan Carlos Gullo, dirigente nacional de la Juventud Peronista y asesor del expesidente Héctor Cámpora, se encuentra entre los presos políticos cuyo paradero se desconoce en estos momentos.

El dirigente anunció que pedirá al gobierno italiano, partidos políticos y sindicatos que acentúen las presiones para exigir al gobierno argentino que permita a 2 mil 500 presos políticos salir del país, de acuerdo con la legislación vigente.

Señaló que pedirá también a universidades, instituciones y familias que "apadrinen" a los presos políticos en forma individual, para luchar por obtener su libertad.

Gullo acusó al gobierno argentino de trasladar a los prisioneros a cárceles distantes del lugar donde residen sus familiares par a impedir así que éstos los puedan visitar.

El DIVI 17-10-18

Mientras todavía no es demasiado tarde

El peligro de guerra en América Latina

Si los generales de Buenos Aires y Santiago desencadenan una guerra por el Beagle, las consecuencias serán catastróficas no sólo para ambos países sino para toda la región

por Daniel WAKSMAN SCHINCA

Conviene asumir los hechos tal como éstos son, con realismo: la guerra puede estallar en el Cono Sur en cualquier momento. Hoy, mañana, la semana próxima. No se trata de una amenaza potencial, a futuro, sino de un riesgo inminente. Evitable, sin duda alguna (por lo menos a nuestro juicio). Pero sólo si se lo enfrenta con lucidez política y cabeza fría. Esta guerra sería, por muchas razones, catastrófica paar las naciones y pueblos que se vean involucrados en ella, pero tendría además consecuencias gravísimas para toda nuestra América. Evitar que estalle es un imperativo continental. Veamos pues, en ese contexto, cuáles son los riesgos de propagación de un enfrentamiento bélico entre las dos naciones del extremo meridional del continente. Aunque lo practiquemos aqui de modo muy sumario y elemental, este análisis servira para mostrarnos la magnitud que podría asumir la conflagración,

:: :: :;

Hay que señalar, ante todo, que la amenaza no surgió abruptamente. Nadie puede alegar que ha sido tomado de sorpresa: la atmósfera prebélica, que en los ultimos días reviste ya caracteres críticos, se viene incubando en realidad desde hace bastante tiempo. En estas mismas páginas hemos comentado en varias ocasiones diversos aspectos del problema y advertido -aunque procurando no incurrir en alarmismo injustificado- sobre los riesgos que se corrían. A mediados de mayo del año pasado, por ejemplo, dedicamos 2 largos artículos a analizar las implicaciones del laudo arbitral sobre el Beagle (dictado días antes), a explicar por qué resultaba evidente que Argentina no lo acataría y a llamar la atención sobre la "po-tencial explosividad" de ese conflicto "Todo indica que en el vértice austral del continente americano se está preparando una tormenta", concluíamos. Durante el año y medio transcurrido hasta hoy, el horizonte no se ha aclarado: todo lo contrario. Hacia mediados de enero pasado, cuando faltaban pocos días para el vencimiento del plazo de que disponía Buenos Aires para aceptar o rechazar el laudo, la concentración de fuerzas militares argentinas y chilenas en la zona litigiosa y la escalada de declaraciones entre ambas capitales provecaron alarma entre los observadores. La tensión era ya alta, "Tal como está planteado - reflexionábamos al final de un extenso artículo en El Gallo Ilustrado, el 15 de enero— el litigio argentino-chileno a propósito del Beagle no parece tener salida. Eso no quiere decir que se vaya a producir necesariamente un enfrentamiento bélico entre ambos peíses conosureños, pero las condiciones actuales son en realidad propicias para que cualquiera de las partes se sienta tentada a buscar en un conflicto externo la solución a sus (por cierto graves) problemas internos. El riesgo de una confrontación, pues, no debe ser subestimado". Revisando todo el proceso desde la perspectiva de octubre de 1978, mucho nos tememos, sin embargo, que ese riesgo haya sido efectivamente subestimado. Durante todo este tiempo, haciendo jugar con astucia los resortes nacionalistas y apelando a los trucos más clásicos (pero siempre eficaces) del patriotismo, los generales de Buenos Aires y de Santiago han creado las condiciones que hacen posible esta guerra absurda e inútil. Recién ahora, cuando el peligro resulta ya indisimulable, cuando cualquier incidente fronterizo menor puede desencadenar una tragedia, parece surgir un movimiento de respuesta. Ojalá no sea ya -- creemos que no lo es, pese a todo- demasiado tarde. (Centinuará mañan 🌣

Argentina contra el Uno 17-10 proteccionismo 8

WASHINGTON, 16 de oc tubre (AFP). -- Argentina protestó categóricamente contra las políticas proteccionistas de los países industrializados, al abrirse hoy aquí una serie de sesiones de la comisión mixta argentino-estadunidense.

Hablando en la primera reunión, el presidente de la delegación argentina, Guillermo Klein, Secretario de Estado de Coordinación en el Ministerio de Economía Argentino, se deciaro en favor del libre acceso de los productos del mundo en desarrollo a los mercados de los países industrializados.

Consideró "preocupantes" las tendencias proteccionistas que se observaban en estos países. Además subrayó la injusticia de trabas artificiales impuestas a países en vía de desarrollo que tienen un déficit comercial global de 32 mil millones de dólares por países industrializados que tienen un superávit global de 18 mil millones de dólares.

Recalcó que permitir las importaciones provenientes de los países en via de desarrollo es un verdadero motor de crecimiento, superior v más idóneo que muchas donaciones y otras formas de ayuda

Klein protestó especialmente contra las políticas que restringen la importación de productos agropecuarios y las que, mediante acuerdos bi o multilaterales, establecen restricciones cuantitativas a determinados productos

El subsecretario estimó que las presentes negociaciones argentino estadunidenses de ben encuadrarse en un con cepto global. También mani festó las disposiciones de Argentina de asumir mayores responsabilidades interna cionales para impulsar el creci miento de países de menor de sarrollo.

La comisión mixta creó seis grupos de trabajo

La delegación estaduniden se estaba presidida por el secretario de Estado Adjunto para Asuntos Económicos, Richard Choper, con el secretario adjunto para Asuntos Interamericanos, Vyron Vaky.



A TRANSPORTER OF A

"Me hague a la calle bus cando a los amigos que podian hacer alguna cosa por ól, y a medida que descendía desde los barrios orgullosos y ricos a los pobre: y humildes las puertas se iban abriendo generosamente, con más cordialidad" Así describió Eva Perón sus vivencias de los días previos a la insurección proletaria argentina del 17 de octubre de 1945, cuyo 33 aniversario fue conmemorado ayer en multitudinario aeto por el Movimiento Penonista Montonero en nuestro país.

René Chavez, vocal de la rama femenine del MPM hizo una interesante reseña del acontecer histórico desde entonces a la fecha y la evolución del pueblo argentino y su vanguardia el Partido Montonero. "El peronismo que nació entonces —dijo— sigue vigente hoy expresando políticam en te contra una feroz dictadura la voluntad revolucionaria del pueblo".

Por su parte, Miguel Bonasso secretario de prensa y difusión al referirse al momento actual que vive Argentina, recalco que para el MPM es imprescindible se deve a cabo la propuesta de reunificación de todos los

sectores peronistas para que la lucha por el derrocamiento de la Junta Militar que preside el general Jorge Rafael Videla se realice con mayor energía y eficacia y tenga como objetivo la instauración de un gobierno soberano y popular que rei-vindique y satisfaga las justas aspiraciones del proletariado argentino. Videla, concluvó, está desgastado en todos los ámbitos, no sólo ha fracasado su plan económico ha fracasado en su intentona de dividir la fuerza popular, el que por el contrario, se agiganta enormemente día con día.

UNOIMASIUND

Recordaron el rescate de Juan Perón hace treinta y tres años

Con dos actos simultáneos, celebrados anoche en el auditorio principal del Congreso del Trabajo y en el local del Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana (STRM), el Movimiento Sindical Peronista y el Movimiento Peronista Montonero, recordaron el trigesimotercer aniversario de la histórica movilización de masas que realizó la clase obrera argentina en 1945 para rescatar de la cárcel al entonces coronel Juan Domingo Perón.

Ante la representación de dirigentes del movimiento obrero mexicano y del PRI, el ex ministro argentino del Interior, Esteban Righi, miembro del último gobierno constitucional de aquel país y el dirigente del Movimiento Sindical Peronista en México, Amílcar Fidanza, denunciaron, en el auditorio Flores Magón del Congreso del Trabajo, "una nueva escalada represiva, lanzada por la junta militar contra los trabajadores argentinos".

Por su parte, el secretario de Prensa y Difusión del Movimiento Peronista Montonero, Miguel Bonasso, en el local de los trabajadores telefonistas, después de evocar la jornada del 17 de octubre de 1945, que marcó el ascenso del movimiento obrero en la Argentina, hizo un llamado para la unficiación de todos los sectores del peronismo, a fin de consolidar la fuerza mayoritaria que destruya a la dictadura militar.

▷ Aspira a unificar a todas las fuerzas Los obreros argentinos forman un nuevo partido político: el FROP

Ante "el desprestigio y la desilusión que ha causado el peronismo entre las masas", algunas organizaciones de la clase trabajadora argentina acaban de anunciar, desde la clandestinidad, la constitución del Frente Revolucionario Obrero y Popular (FROP), "que aspira a unificar a todas las fuerzas revolucionarias y democráticas" de ese país en la lucha contra la dictadura militar y por el socialismo

Armando Jaime, con una larga tradición de militancia política y sindical, que se inicia en 1949 dentro del peronismo (al que luego abandonaría), preso en seis cárceles del país entre 1965 y 1973; ex presidente del Frente Antimperialista por el Socialismo (FAS) en 1974 y ex precandidato a la vicepresidencia de la República ese mismo año, dio a conocer a este diario, como vo cero principal del FROP, las características del nuevo proyecto político.

Integrado por el Frente Revolucionario 17 de Octubre (FR-17), las Fuerzas Argentinas de Liberación (FAL), el Partido de los Pobres y otros grupos surgidos de la guerrilla, el FROP ha presentado a todo el conjunto de las fuerzas populares argentinas un documento base, de discusión, "en el que no hay nada definitivo".

Entre sus principales objetivos, dijo Jaime, el FROP luchará por ofrecer a toda la masa obrera y popular de Argentina un punto común de lucha contra la dictadura militar, por la democracia, la libertad, el socialismo, la liberación nacional y la paz.

Además, añade, "se trata de lograr que las fuerzas obreras y populares recuperen la iniciativa en la lucha ideológica, económica y política, así como de unir a las vanguardias del pueblo con las masas y tratar de configurarse en el principal polo de oposición y crear condiciones para cualquier tipo de lucha y/o alianzas mayores".

UNCIMASIUNO

Los jefes de las armadas chilena y argentina coincidirán en Beagle

BUENOS AIRES, 17 de octubre (AFP, AP y UPI).— El comandante de la armada argentina, almirante Armando Lambruschini, iniciará mañana una gira de inspección por las bases navales de su país en la zona austral. En Santiago de Chile se informó que también su homólogo chileno, almirante José Toribio Merino, recorrerá el Canal de Beagle, en esta zona.

Chile y Argentina se disputan la jurisdicción sobre tres islas -- Lennox, Nueva y Pictos -- , ubicadas en el mismo canal.

Por otro lado, en esta capital se informó que el ejército argentino ha efectuado movilizaciones de su tropas en la región austral y en las zonas militares de la cordillera andina, limítrofe con Chile. Además, el décimo batallón de infantería inició hoy ejercicios militares en Ezeiza, cerca de Buenos Aires.

Un comunicado militar dado a conocer hoy señala que las anteriores son operaciones "rutinarias".



Una explosiva cadena de conflictos

El entrelazamiento de querellas territoriales y de litigios geopolíticos es tal, en América del Sur, que la chispa del conflicto argentino-chileno sobre el Beagle podría encender el fuego de la guerra en una gran parte de la región

por Daniel WAKSMAN SCHINCA

Ħ

Generador de tensiones diplomáticas entre Argentina y Chile durante 90 años, el contencioso sobre el Beagle parecía encaminarse a principios de esta década hacia una solución definitiva. Así lo hizo suponer, por lo menos, el acuerdo logrado por Santiago y Buenos Aires en 1971 en virtud del cual se sometía el caso al arbitraje de un tribunal internacional. Paradójicamente, en lugar de poner punto final a la querella, el procedimiento sólo consiguió calentarla al rojo vivo. Hasta hace poco tiempo, el "mal del Beagle" constituía para ambos países una enfermedad crónica, incómoda pero más bien indolora: ahora, en cambio, ha asumido carácter crítico y está incluso a punto de provocar una guerra.

Una guerra. Es fácil decirlo. Para algunos, por lo menos, parecería estar resultando muy fácil. ¿Pero de qué guerra se trata? Por lo pronto, conviene tener presente, si se quiere abordar el análisis con realismo, que esa eventual contienda dificilmente quedaría limitada a Argentina y Chile. La propagación inmediata de la guerra constituye, a juicio de la mayoría de los observadores, la hipótesis más consistente para el caso de que estallen efectivamente las hostilidades entre Santiago y Buenos Aires. ¿Por inexplicable contagio de la excitación bélica? No, por razones muy evidentes: porque en América del Sur persiste en el momento actual una serie de litigios territoriales -algunos declarados, otros latentes o asordinados- que se conectan y entrelazan por un complejo juego de alianzas o afinidades y que representan para la región un peligro tanto ma-yor cuanto que la administración de esos conflictos está a cargo, ahora, sin excepción alguna, de dictaduras militares. En semejante contexto, el pésimo manejo de la antigua disputa bilateral argentino-chilena sobre los 3 islotes australes podría conducir a una conflagración de vastas proporciones. Una verdadera catástrofe, porque no sólo reabriría cruelmente las viejas heridas mal cicatrizadas sino que crearía otras nuevas y aún más profundas, hipotecando por muchísimo tiempo las posibilidades de integración y desarrollo de la región entera.

:: ::

Hace ya unos 4 años, en realidad, que el espectro de la guerra ronda por Sudamérica. En 1974 -- primeros tiempos en el poder de Pinochet, últimos de Velasco Alvarado-- circularon insistentes rumores sobre la gestación de un conflicto bélico entre Perú Chile, al que se sumaría casi inevitablemente Bolivia. Obivamente promovida por los intereses externos enemigos del velasquismo, esta campaña incluyó no pocos elementos flagrantemente fantasiosos (como el de que los peruanos estaban instalando "bases soviéticas de lanzamiento de misiles", nada menos). Fero si semejantes provocaciones podían surtir algún efecto era porque debía haber cierto terreno propicio. ¿Cuál? Una herida vieja y mal cerrada. precisamente: la de la "guerra del Pacífico". En efecto, estallada en 1879 por obra y gracia de los intereses salitreros británicos aquella contienda duró 4 años y terminó con la victoria chilena sobre la coalición peruano-boliviana. Perú sufrió la amputación de sus dos provincias del sur: Tarapacá y Antofagasta. Bolivia se vio privada a partir de entonces de su litoral maritimo. Para los bolivianos, la reivindicación de su derecho al mar se ha convertido en poco menos que un modo de reafirmar la identidad nacional. Y es hoy, además, una causa cuya justicia nadie niega. En Perú, aunque teóricamente la amputación de las dos provincias meridionales haya sido aceptada, el sentimiento irredentista late en ciertos ámbitos inocultablemente. Sólo se necesitaría una chispa para hacerlo arder. Puede alegarse que la sola alusión a este rencor inconfesable constituye una manera de excitarlo. Quizás. Pero negar su existencia sería imitar la política del avestruz, que cuando percibe un peligro esconde la cabeza bajo la tierra, suponiendo que al no verlo lo elimina. Por lo demás, a medida que se acercaba el año 1979. centenario de la iniciación de la "guerra del Pacífico" los signos indicadores de la tensión subterránea se han ido haciendo indisimulables. En ciertos medios chilenos se cree desde hace cierto tiempo en la autenticidad de un llamado "Plan Centenarlo", según el cual los peruanos sólo estarían esperando la fecha conmemorativa para lanzarse a una aventura revanchista. Especulaciones, sin duda: no es la magia de los números la que desencadena las guerras. Pero 1979 —año para el cual faltan apenas 2 meses y medio— podría resultar fatal, sin embargo gracias al concurso de otros factores menos cabalísticos: el estallido de hostilidades entre Argentina y Chile, por ejemplo. El encrespamiento de las aguas del Beagle, pues, excitaba los ánimos en el Pacífico y en el altiplano. Y viceversa.

0 0 0 0

Resulta significativo comprobar, justamente, cóme durante los 3 ó 4 últimos años todos los elementos susceptibles de azuzar la pasión nacionalista y el sentimiento bélico en el Cono Sur se han ido combinando y alimentando recíprocamente. Refutando la tesis simplista según la cual la afinidad fascistizante de los regimenes castrenses de la región debería impulsarlos a la constitución de un sólido bloque ideológico, la realidad ha mostrado que la existencia de esas dictaduras militares agudiza más bien las contradicciones. El ejemplo más rotundo ha sido el de las relaciones chileno-bolivianas. Si bien en un principio pudo pensarse que las coinciden-cias políticas de Bánzer y Pinochet favorecerían el logro de una solución para el problema de la mediterraneidad boliviana (así pareció confirmarlo el "abrazo de Charaña" y la reanudación de vínculos diplomáticos entre Santiago y La Paz después de 12 años de interrupción), los hechos siguieron luego un curso muy distinto. Y en la actualidad, el horizonte chileno-boliviano se presenta más oscuro que nunca. Justo cuando resuenan en el extremo austral los clarines prebélicos...

El contexto es, pues, de reactivación de renco-res históricos y confirmación de alianzas viejas que podrían reacondicionarse para enfrentamientos nuevos. Los cultores de la geopolítica (una "ciencia" que por cierto se ha puesto de moda en el actual Cono Sur) están de parabienes. Los Estados Mavores juegan a mapas y a alfileres, ordenan simula-cros. inundan la televisión de consignas sobre defensa civil, convocan a la pasión patriótica, compran pertrechos y la diplomacia de la tensión. ¿Guerra? No, desde luego nadie quiere la guerra. Pero nadie permitirá tampoco que se vulnere su soberanía, que se atropellen sus derechos sagrados, que se pisotee su dignidad... La correlación de fuerzas es fundamental, obviamente. Lima y Buenos Aires exaltan la vigencia del "eje histórico" que liga a ambas capitales y nutren su camaradería con la común rivalidad frente, a Chile. Por lo demás, Argentina está contribuyendo decisivamente al desarrollo de una industria nuclear peruana. Hay muchos motivos para estrechar númerica de la contribuyendo decisivamente al desarrollo de una industria nuclear peruana. Hay muchos motivos para estrechar númerica de la contribuyendo de contribuyendo d ra estrechar vínculos. Lo mismo con Bolivia. Buenos Aires se convierte en la más entusiasta abogada de la causa marítima boliviana, en tanto La Paz respalda la posición argentina en el vértice austral, La diplomacia castrense conosureña se ajetrea ca-da vez más. La semana pasada, so pretexto de la celebración del "Día de la Fuerza Aérea" boliviana, coincidieron en la capital de esc país delegaciones militares de alto nivel de Argentina y de Perú: imposible no registrar las señales indicadoras de la constitución de un frente común, informal pero efectivo. Los militares de Santiago, mientras tanto, tra-tan tardíamente de obtener otros respaldos: también la semana pasada, justamente, el general Carrasco (jefe del Estado Mayor del Ejército chileno) Brasil mientras el vicealmirante Carvalho Chagas, jefe del Estado Mayor de la Armada brasileña, y varios otros altos oficiales, visitaban Chile. Pinochet procura al mismo tiempo reforzar la amistad con Ecuador: Quito alimenta hacia Lima un sentimiento análogo al que Lima experimenta frente a Santiago, y el hecho de que Morales Bermúdez no pueda descuidar la vigilancia de su frontera con Ecuador constituve por cierto una carta a favor de Chile. Los estrategos peruanos, en efecto, no podrían lanzar todos sus efectivos al sur sin correr el riesgo de que los ecuatorianos aprovecharan la oportunidad para ejercer su reivindicación de la zona amazónica perdida en la década del 40. La madeja es, como puede verse, enredada. Nada nuevo, en realidad. Salvo el hecho de que todas estas contradicciones están hirviendo ahora al mismo tiempo. ¿En beneficio de quién?

¿Guerra entre Argentina y Chile? Los dueños del poder y de las armas

por Eduardo VILDOSOLA

LIMA, 19 de octubre.—Con motivo de la publicación, en La Prensa de esta ciudad, de la noticia de que Chile ha adquirido "armas para 6 mil tanques, y millares de otras armas, aviones, fragatas, misiles, etcétera, el semanario Marka entrevistó al general Leonidas Rodríguez Figueroa, ex jefe de la Segunda Región Militar, que, como se sabe, tiene a su cargo la mayor fuerza de blindados del Perú.

El general Rodríguez restó veracidad a la información:

"El simple hecho de que se hable de armas para tanques está quitando ya seriedad a la noticia. Un tanque fundamentalmente es un cañón con una coraza dentro de la cual va la tripulación. Lo uno no puede estar desligado de lo otro. Un cañón sin coraza no es un tanque, tampoco lo es una coraza sin cañón. Por otra parte, 6 mil tanques es una cantidad un poquito exagerada para cualquier ejército latinoamericano. Si las dotaciones en tanques de los países que pueden tener un encuentro bélico con Chile no pasan del orden de los 300 ó 400, ¿para que habría de adquirir 6 mil? ¿Contra quien los habría de emplear? Este tipo de noticias pierde credibilidad, aunque pudiera haber algo de cierto en lo demás. Pero si esto es verdad y la noticia es absurda, no significa que Chile no esté embarcado en una política armamentista de primera magnitud. Si Estados Unidos le cerró sus mercados, lo que no está absolutamente probado, otros países le abrieron las puertas para venderles las mismas armas yanquis''

El general Rodríguez alude aquí a lo que ya es un secreto a voces, a saber: que Israel, Francia, Alemania Occidental y otros proveedores intermediarios europeos han solapado las presuntas interdicciones del Congreso de Estados Unidos y continúan vendiendo al régimen de Finochet equipos y repuestos que requieran sus fuerzas armadas ante la eventualidad de un enfrentamiento que podría ocurrir este año o, a más tardar, el próximo,

A mediados de agosto pasado, diarios limeños reprodujeron una información publicada el día 10 de ese mes en el matutino Haaretz, de Tel Aviv, de acuerdo con la cual el teniente general retirado Mordejai Gur, ex jefe del estado mayor israelí, luego de una entrevista mantenida con el mandatario chileno Pinochet, manifestó que en caso de una guerra entre la Argentina y Chile por la hegemonia en el canal de Beagle, "el ejército chileno tiene la victoria asegurada". Gur, que al parecer no ocultó sus simpatías por la dictadura de Santiago, dejó entrever que Israel estaba proporcionando armas y equipos a Pinochet, así como instructores israelfes especializados en "guerra re-lámpago" al estilo de la de 1967. También afirmó que "las fuerzas armadas chilenas, por tradición, han triunfado en el campo de batalla y tienen muchas ganas de saborear otra vic-

UNA GUERRA CONVENCIONAL

Este tipo de información se condimenta con los cálculos de las fuerzas que probablemente entren en lucha y sus probabilidades de victoria en caso de que la guerra no sea "relámpago" y tienda a convertirse en una contienda convencional, de posicio nes y procura de ocupación territorial. Sorprendentemente para quienes afirman que el Pentágono tendría interés en una guerra en el Cono Sur, a comienzos de octubre, e. contralmirante John Ekelund, comandante de la fuerza aérea que participó en la "Operación Unitas" con unidades navales chilenas, declaró que tal conflicto sería "un desastre para cualquiera nación", por lo

que "todos los países deben trabajar en forma armoniosa y seguramente privará la cordura para una solución negociada". Al consultársele sobre ciertas ejercitaciones de guerra en ciudades argentinas, Ekelund eludió explicar si constituían el preludio del choque bélico, y reflexionó: "Si tales manichras se están realizando efectivamente, puede deberse a dos razones: miedo a ser atacado o preparativos para atacar". No mencionó Ekelund otra alternativa obvia: la del efecto disuasivo con ánimo de advertir al adversario mostrándole sus dientes y gruñéndole tras la fachada de ejercicio defensivo.

Esta semana, desde La Paz, Bolivia, el jefe del Estado Mayor Conjunto de la Fuerza Armada del Perú, teniente general Guillermo Berckemeyer, calificó de "locura" la posibilidad de una guerra en el Cono Sur. Añadió: "No creo que estemos tan locos como para que se produzca un conflicto". Creo que los problemas se pueden solucionar en la mesa de conversaciones". Y a pe-sar de todo lo que pueda pensarse en contrario, el propio teniente general Jorge Vi-dela, el mismo día 10 de las declaraciones de Berckemeyer, proclamó en una reunión de prensa que la disputa de Argentina con Chile tiene dos vías de solución y que "la única vía pacífica para definir esa controversia es la negociación", que para él afir-mó, "es lo único viable". También ese día, la revista Cosas, de Santiago de Chile, reproducía declaraciones del canciller Hernán Cubillos: "Yo tengo optimismo. Creo que la guerra sería una locura". Pero, "si nosotros somos agredidos, bueno, Chile ha sido siempre un país que ha sabido enfrentar los

Es muy posible que, de la misma manera que ocurrió en 1939 como Hitler, Mussolini, Eden, Lavai y Molotov estaban de acuerdo en que una guerra era una "locura", hicieron lo suficiente como para que ésta estallara, comenzando por prepararse previsoramente dizque para evitarla. Y por aquello de Si vis pacem, para bellum, o, con el aforismo de Vegecio, Qui desidarat pacem, praeparet bellum, todos erigieron arsenales colosales en nombre de la paz. empedrando el camino hacia la conflagra-

Y así, las más recientes informaciones dan cuenta de la prosecución de la carrera armamentista. A fines de septiembre Le Monde informó que dos avisos de defensa costera (cañoneras) construidos en el arsenal de Lorient, de mil 250 toneladas cada uno y originalmente destinados a Sudáfrica, serán entregados este mes a la Argentina, de acuerdo con un convenio del que participó en mayo pasado Lambruschini, el hoy comandante en jefe de la Armada de ese país. Simultáneamente se hizo saber en Israei que sendas partidas de aviones Arava, de observación y transporte, habían sido vendidas a ambos países conflictuados por lo del Beagle. Más recientemente arribaron a Chile las cuatro turbinas Hawker-Hunter que habían sido enviadas a Gran Bretaña para su reparación, y desde España la Asamblea de Derechos Humanos, reunida en Zaragoza, denunciaba que a pesar de todas las declaraciones del gobierno de Suárez, en estos días saldrían desde Valencia con destino a Valparaíso, Chile, 88 mil kilogramos de armamentos, que ocupan 2 mil 600 cajas con un volumen de 264 metros cúbicos, por un valor de un millón 849

Imposible mayor precisión en los datos. No serán armas para 6 mil tanques, como con toda razón lo acaba de aclarar el general Leónidas Rodríguez pero, vamos, no serán para cazar mariposas, ¿no?

▷ El embajador chileno en EU La ocupación de Argentina de las islas del Beagle: "caso de agresión"

BUENOS AIRES, 20 de octubre (AP, UPI, IPS y AFP). -- El gobierno argentino calificó hoy de "actitud agresiva" al recorrido que efectúa el jefe de la Armada chilena, almirante José Toribio Merino, por la zona del canal de Beagle, foco de un litigio entre ambos países.

La declaración coincidió con una advertencia del embajador chileno en Washington, José Barros, quien dijo que si Argentina ocupa las islas de Picton, Nueva y Lennox, habitadas actualmente por ciudadanos chilenos, ello configuraría un "caso de agresión", y su nación consideraría la aplicación del pacto de Río de Janeiro.

El funcionario chileno hizo una exposición ante diplomáticos: del hemisferio, en la cual afirmó que su país rechazará "cualquier fórmula que no esté basada en el derecho internacional", en referencia al laudo arbitral que dio la posesión de las tres islas a Chile. El diplomático señaló que las islas disputadas son "áridas e inapropiadas para el cultivo", aunque se reconocen posibilidades petroleras en la región.

El director general de la Gendarmería Nacional (policía de frontera) argentina, general Humberto Santiago, indicó por su parte que "no siempre puede decirse que la guerra no es la solución, porque ocurre a veces que no queda más solución que la guerra para salvar el decoro, el prestigio y la soberanía nacional".

Santiago hizo esa declaración a un periódico de la ciudad de Cuyo, en la frontera con Chile

Mientras tanto, el canciller argentino, vicealmirante Oscar Montes, manifestó en Roma que las negociaciones entre ambos países pueden prolongarse más allá del dos de noviembre, siempre que exista un abuerdo básico sobre el cual proseguir las conversaciones.

Peronistas calificaron de agresión la demanda chilena sobre el Beagle

(AP y EFE)

BUENOS AIRES, 21 de ectubre.--Un grupo de las principales figuras del partido peronista que incluye a ex presidentes, ex ministros y ex legisladores, dijo hoy que la "voz de las grandes mayorías del pueblo no puede mantenerse en silencio en momentos difíciles para el país, injustamente agredido por demandas que intentan desconocer límites trazados desde la colonia' en un pronunciamiento sobre el conflicto limítrofe con Chile en la región aus-

La nota difundida hov es-

tá firmada, entre otros, por Deolindo Bittel, considerado actualmente la más alta autoridad del peronismo, Benito P. Llambí ex ministro del Interior, el ex presidente Italo A. Luder y otras autoridades.

"Para la existencia de la nación es indispensable resguardar su territorio. Sin esto tampoco podría haber soberanía. Para asegurarla, nada podrá rehusarse. Defender el patrimonio y la honra de la patria es una obligación que sentimos como argentinos y está registrada en nuestras consignas como postulado cardinal", dice la declaración.

Señalar, los dirigentes que los límites australes, ahora focos del diferendo, están 'confirmados por hechos indiscutibles y ratificados por acuerdo internacional como suma del leal reconocimiento", en referencia a los tratados vigentes que establecen el principio de la separación occánica.

De su parte, el canciller argentino, vicealmirante Oscar Montes reiteró que las negociaciones limítrofes con Chile pueden prolongarse más allá del 2 de noviembre próximo, si se llega a un acuerdo previo.

Montes señaló que el "Acta de Puerto Montt", que suscribieron los presidentes de la Argentina y Chile, generales Jorge Videla y Augusto Pinochei, establece una prolongación de las tratativas en caso de tal concordancia de las partes.

DECLARACIONES DE MERINO

Por otro lado, el almirante José Toribio Merino, jefe de la Armada chilena y miembro de la junta de gobierno, regresó a Punta Arenas después de realizar una visita a islas ubicadas en el Canal de Beagle donde pronunció una dramática aren-

"Deseo que nuestras naves surquen siempre aguas de paz; pero si ello no es posible, siguiendo nuestra tradición, que no les tiemble la mano para defender nuestra soberania", expreso Merino a la tripulación de su bareo cuando inició ayer la travesia por el Canat, atirma hoy el diario La Ter-

cera de la Hora.

Retroceso real en las Elbara exportaciones argentinas

BUENOS AIRES, 22 de octubre (PL).-Durante los últimos años las exportaciones argentinas registraron un importante crecimiento en dólares, pero éstas, valuadas en oro, revelan un fuerte retroceso dada la devaluación mundial de la divisa norteamericana.

El matutino Clarín señala que respecto al oro es donde queda más al descubierto el estancamiento de las ventas externas del país.

Mientras en dólares desde 1965 se registró un incremento en el valor de las exportaciones argentinas del 301.9 por ciento, en onzas troy de oro, en dicho lapso, se produjo una disminución del 23.7 por ciento, afirma el matutino

Valuadas en oro -agregalas mayores ventas se efectuaron en 1970 con 49.3 millones de onzas. Para este año sólo se lograrían 32.4 millones, es decir, una disminución del 34.3 por ciento.

Incluso en 1977, que hasta el momento es año récord de las exportaciones argentinas. apenas se lograron 38 millones de onzas troy, un 23 por ciento menos que en 1970 y un 11 por ciento inferior a 1965, dice Clarin.

OLA DE DESPIDOS

De otro lado, se supo que dos de las únicas tres minas de azufre con que cuenta Argentina serán cerradas definitivamente, según se anunció hoy en forma oficial.

Las minas azufreras La Casualidad de 9 de Julio fueron consideradas "antieconomicas" por sus administradores, que dependen de la Dirección

Nacional de Fabricaciones Militares.

Ambos vacimientos están ubicados en la provincia de Salta, en las proximidades del límite con Chile, y son, junto con el de Volcán Overo, en Mendoza, las únicas fuentes de producción de azufre en el

Según el director de las azufreras, teniente coronel Jorge Fernández, "resulta más barato comprar azufre en el mercado mundial", por lo que los 600 mineros que trabajan en las minas serán despedidos y se supone que virtualmente desararecerá el pueblo que creció alrededor de la actividad en la zona.

Las cesantías se unieron a otros numerosos despidos en los últimos 10 días, en diversas zonas del país.

En ese periodo, casi 6 mil trabajadores fueron cesanteados en empresas frigorífica, lácteas, textiles y otras, con motivo del cierre de plantas o la reducción de su producción.

UNCLMASIUND

MEJORO LA EXPORTACION MINERAL ARGENTINA

BUENOS AIRES, 22 de octubre (IPS). - La Sedemi, Secretaría de Minería, consignó que durante los primeros ocho meses del año, las exportaciones sumaran 19.8 millones de dólares, que representan un incremento del 55.4 por ciento sobre idéntico periodo del año pasado, en tanto que el volumen ascendió a 70,254 toneladas con un incremento del 3,4 por ciento.

De enero a agosto, los productos que superaron la barrera del millón de dólares fueron los boratos elaborados, los boratos de sodio, el cinc en lingotes y también la exportación temporaria de estaño y plata.

Del total exportado, la estructura porcentual de los envios de agosto fue la siguiente: minerales no metaliferos, 41-2 por ciento, metales: 13.6 por ciento, y minerales metaliferos, 2.7 por ciento.

ALZA SIDERURGICA

BUENOS AIRES, 22 de octubre (IPS). - La producción siderúrgica mostró, en septiembre último, un crecimiento en sus distintos niveles, entre los que se destaca el hierro primario, influyendo en ello la puesta en marcha de una nueva planta, instalada en Villa Constitución, 350 kilómetros al noroeste, de una capacidad de 462 mil toneladas anuales de hierro esponja, según se desprende del informe que acaba de distribuir el Centro de Industriales Siderúrgicos (CIS).

Según el informe del CIS, el hierro primario (hierro esponja y arrabio) producido en septiembre último, alcanzó 164.7 miles de toneladas, que indican un aumento del 10.7 por ciento, frente a las 148.8 miles de toneladas de agosto anterior y un aumento del 16.6 por ciento con respecto a las 141.2 miles de toneladas que los hornos siderúrgicos volcaron en septiembre del año pasado.

Cabe señalar, finalmente, que las 1,717.5 miles de toneladas de laminados producidos entre enero y septiembre de 1978, resultan un 18 por ciento inferior al tonelaje registrado en igual periodo del año anterior.

En los últimos días, 10 mil obreros han sido cesados en la Argentina

ElDIA 2440-18

El ministro de Economía, José Martínez de Hoz, dijo que no habrá libertad salarial

(PL y AP)

BUENOS AIRES, 23 de octubre.—Unos 10 mil obreros fueron cesanteados o suspendidos en los últimos 15 días, en inquietante réplica al proceso recesivo que afecta a la industria local.

El frigorifico Swift decidió completar el cierre de sus actividades durante 3 semanas y ctorgar vacaciones obligatoria a sus 6 mil 500 obreros de las plantas de Berisso, provincia de Buenos Aires, y Rosario, La empresa Swift fue

La empresa Swift fue transferida al capital privado el año pasado, luego de ser-la más importante plan ta de productos cárneos para la exportación.

También se anunció e cierre definitivo de 2 de las 3 únicas minas productoras de azufre del país, lo que dejará en la calle a cerca de un millar de trabajado res.

La compañía automorri, germanoccidental Mercedes Benz, despidió a 57 operarios y se denunció la probable cesantía de otros 300 en

los próximos días, mientras la italiana Fiat cesanteó a varios obreros en represalla



Martinez de Hoz

por un movimiento huel guístico en la empresa.

De igual forma se concreté el cierre de las industrias Llave y Samuhi, que ocupaban a unos mil 300 trabejadores.

La situación se extiendo virtualmente a todas las ramas industriales vinculadas al mercado interno, cuya retracción produjo una abrupta caída de las ventas.

El agudo proceso inflacionario (el costo de la vidasuperó el 100 por ciento enlos primeros 9 meses del año), el alto costo del crédito y la desprotección frente a los productos importados, aceleran las quiebras de las empresas pequeñas y medianas.

NO PERMITIRAN LA LIBERTAD SALARIAL

Por otra parte, el ministro de Economía. José A Martínez de Hoz, dijo que el gobierno no permitira por ahora una libertad salarial, en momentos en que el grueso de la clase trabajadora enfrenta una difícil situación debido a la incontenible inflación de más del 100 por ciento.

En el reportaje radial, Martínez de Hoz afirmó que la tendencia oficial en ma teria salarial es ir aumentando la llamada "flexibilización" que puede llegar al 100 por ciento del 70 por ciento en que está permiti da ahora.



>Admite el gobierno de Videla

Une was Une

No cede la inflación en Argentina: 150% अन्य अन्य

BUENOS AIRES, 23 de octubre (EFE). — La inflación no cede en Argentina: en 1976 fue del 444.1 por ciento y en 1976 de 173.3, en tanto en lo que va del año se ha elevado a 107.3 por ciento, lo que hace temer, por su progresión, que este año se llegue casi al 150 por ciento.

Han sido las propias autoridades las que han llamado la atención sobre esta situación, corroborando las apreciaciones de empresarios, los cuales ven con aprehensión que las medidas dispuestas no han dado los resultados que tan optimistamente se esperaban

"La reducción del fenómeno inflacionario no ha sido lo rápida que hubiéramos deseado", sentenció el comandante en jefe del ejército y miembro de la junta militar, general Roberto Viola, al requerírsele una opinión al respecto.

Funcionarios del Palacio de Hacienda han insistido en que la inflación obedece a "fenómenos de alto contenido sicológico".

El ministro de Economía, José Martínez de Hoz, por su parte, señaló en junio pasado que la inflación heredada tenía como causa el tratar de llevar a cabo la mayor inversión pública con el menor aporte impositivo, supliéndose el faltante con la emisión.

Así fue como se dispuso que la Tesorería dejara de ser causa de la inflación, al prescindir de los préstamos o "adelantos" del Banco Central.

En agosto del año pasado, el secretario de Estado previno que el ingreso de créditos externos generaba una emisión idéntica a los "adelantos" del Banco Central.

A juicio de los analistas nada se ha innovado y "aunque con nuevo collar, el perro es el mismo".

Los empresarios argentinos concuerdan en la tesis de que la multiplicación de los costos financieros lleva a la multiplicación de los precios.

Sin embargo el Banco Central —según las fuentes empresariales — no "comulga" con esta lógica operación avalada por la realidad, y sustenta tenazmente que "las tasas de interés elevadas son un antídoto contra la inflación".

Los indicadores señalan que desde agosto pasado, el índice del costo de la vida parecía estacionarse en un 6.5 por ciento promedio, mientras los precios mayoristas están dos o tres puntos arriba.

En forma persistente, la conducción económica ha enfatizado que respecto a la inflación el "50 por ciento de la responsabilidad" es empresarial.

Cabe señalar que erados últimos tres meses del año, los quebrantos empresariales oscilaron entre los 11.5 y 12 millones de dólares, involucrando en su mayoría a empresarios industriales medianos.

Como paliativo a las medi-

das gubernamentales, los sectores mayoritarios que subsisten con un salario mensual que bordea los 100 dólares, han hecho reaparecer en los almacenes de barrio las "fibretas".

Los dependientes se están viendo obligados a conceder "crédito" ante la diaria alza de precios y la gradual desaparición de compradores.

La pérdida del valor adquisitivo se traduce, además, en la poca consistencia del peso argentino, llegándose a la paradoja de ofrecer millonarios premios en dólares.

La lotería de la provincia del Chaco, mil kilómetros al norte de Buenos Aires, ofrece su premio mayor en moneda estadunidense, y a ello se suma el no menos sorprendente anuncio del intendente municipal de la capital rioplatense, de un presupuesto provincial en dólares para 1979.

Como corolario de lo anterior yante una concurrencia de financistas locales, el ministro de Economía anunció el plan de obras públicas para los próximos cinco años en la misma moneda.

En un diagnóstico de la situación económica hecho el fin de semana por el Instituto de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Córdoba, se señala la crítica situación por la que se transita.

unomásuno

Liberan a Mercedes Sosa en B.A.

BUENOS AIRES, 24 de octubre (PL). — La folclorista argentina Mercedes Sosa recuperó su libertad, pero en forma condicional, revelaron aquí fuentes responsables.

La popular cantante permaneció arrestada durante 16 horas, hasta que un juez civil determinó su libertad, aunque se ignoran las causas que motivaron su detención.

Un grupo de policías y militares interrumpió el sábado pasado un recital de la artista en la ciudad de La Plata, mientras cantaba junto a 400 personas la conocida canción "Con todos".

Según declaró uno de los participantes, un policía subió al escenario y pretendió registrar, en busca de armas, a Mercedes Sosa, la que se negó, provocando la reacción del público.

Videla y Pinochet buscan la guerra: Montoneros

El comandante del Movimiento Peronista Montonero, Mario Eduardo Firmenich, señaló ayer que el régimen militar de Argentina busca, al igual que el gobierno de Chile, una salida para su fracaso interno y externo en la guerra, para lo que se proponen aprovechar el conflicto limítrofe del Canal del Beagle, en la Antártida.

En un comunicado, el líder de los montoneros advirtió que la guera en la región austral "ya no es cuestión de meses, sino de días", porque el dos de noviembre próximo vence el plazo fijado para resolver las diferencias por medio de negociaciones y hasta ahora estas últimas no han avanzado, mientras que los dos países han intensificado sus movilizaciones militares.

El Partido Montonero se propone, informó Firmenich, realizar movilizaciones a favor de la paz y buscar contactos con diversos sectores de las fuerzas armadas para apoyar, en caso de que se produzcan, pronunciamientos en contra de la guerra.

En caso de que estallara un conflicto armado por el control de las aguas profundas de los puertos de la Antártida y las islas del Canal de Beagle, el documento señala que los montoneros se comprometen a "resistir militarmente contra cualquier fuerza extranjera que invada el territorio argentino en cualquiera de sus puntos" y a "retornar a las fronteras anteriores en el marco de la solución política multilateral al conjunto de los problemas referidos en el cono sur latinoamericano".

unomásuno

Simulacro de ataque aéreo en B. Aires

▶Operaciones similares en otras regiones

BUENOS AIRES, 24 de octubre (UPI). — Un simulacro de ataque aéreo fue realizado hoy aquí, por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial, al aproximarse la culminación de las negociaciones limítrofes con Chile.

La ciudad fue totalmente oscurecida a las diez de la noche en medio del ulular de sirenas y mientras por lo menos tres helicópteros la sobrevolaban fotografiándola, para comprobar los resultados del ensayo.

En los últimos meses han circulado insistentes versiones en torno a un probable conflicto armado con Chile, motivado por la posesión de tres islas del Canal de Beagle.

El oscurecimiento de hoy es el primero llevado a cabo en esta capital, de aproximadamente nueve millones de habitantes, desde 1943, y coincidió con el comienzo de la última semana de negociaciones con Chile. Operaciones similares

han sido realizadas recientemente en distintas regiones del país, especialmente en las limítrofes con Chile, la cordillera de Los Andes y las proximidades de las refinerías petroleras de La Plata, capital de la provincia de Buenos Aires.

Se conoció que mañana se realizará un ejercicio similar en el suburbio bonaerense de Lanús y que se preparan otros en Rosario, la segunda ciudad del país, y en la capital provincial de Córdoba, también para esta semana.

Mientras tanto, el Comité Militar, compuesto por el presidente Jorge Rafael Videla y por los comandantes en jefe de las tres fuerzas armadas, realizó hoy una nueva reunión para examinar el conflicto fronterizo, según informaron voceros gubernamentales, al tiempo que se inició anoche, en Santiago de Chile, la última ronda de contactos entre las comisiones negociadoras de ambos países.

Videla y Pereda acuerdan buscar una rápida integración entre sus países

Argentina financiará la construcción de una ferrovía que llegará al centro de la amazonia boliviana

(AP, EFE y PL)

POCITOS, frontera bolivia no-argentina, 25 de octubre. Los presidentes Jorge R. Videla y Juan Pereda, comprometieron hoy los esfuerzos de Argentina y Bolivia para alcanzar una rápida integración entre las dos naciones y reafirmaron su propósito de marchar hacia "un futuro compartido" de mutua solidaridad con las aspiraciones de ambos pueblos.

Como expresión de ese compromiso, Videla anunció la decisión argentina de respaldar financieramente, "en las condiciones más favorables", la construcción de una ferrovía que debe llegar hasta el corazón de la región amazónica boliviana para iniciar, en la próxima década, una explotación intensiva de sus riquezas.

El anuncio de Videia fue recibido con un prolongado aplauso por el presidente boliviano y la multitud que se reunió en este caluroso lugar fronterizo, donde los dos mandatarios inauguraron un puente sobre la quebrada que separa a ambas naciones.

Videla también arrancó aplausos cuando reiteró que para Argentina, "Bolivia es mucho más que una vecindad geográfica; es u na honda y palpitante realidad donde trasciende el amor a la libertad y la justicia y con cuyas legítimas reivindicaciones nos sentimos plenamente solidarios"...

La frase fue un claro respaldo argentino a las aspiraciones de Bolivia de lograr una salida propia y soberana al Océano Pacífico,

Previamente, Videla había destacado que la obra que los dos presidentes acababan de inaugurar simbolizaba "la entrañable amistad" entre Bolivia y Argentina, así como "el alto y fecundo nivel de sus relaciones".

Antes de que Videla pronunciara su discurso, Pereda le había dado la bienvenida"

"Aquí, donde se conjuncionan nuestros pueblos en una extraordinaria s'ntesis, lo recibo con el afecto fraterno que Bolivía profesa por la Argentina", declaró el mandatario boliviano.

"En circunstancias en que existen problemas que reclaman la unidad de nuestra América", dijo Pereda, "vuestra visita demuestra, una vez más la amplitud y solidaridad con que la Argentina ejerce sus relaciones internacionales". Pese a la aparente generalidad de la expresión, su contenido fue un agradecimiento anticipado a la solidaridad que, poco después, expresaría Videla con la aspiración marítima boliviana.

ORDENAN LIBERAR A 4 MUJERES

Mientras tanto, la Cámara de Apelaciones en lo Criminal de Buenos Aires ordenó la libertad de 4 mujeres detenidas por el gobierno y dio curso a 157 recursos de "habeas corpus" en favor de presuntos deteni-

dos políticos, que habían sido previamente denegados por jueces de primera instancia.

Asimismo, el gobierno argentino puso en libertad a 3 dirigentes ferroviarios que habían sido detenidos por violar la Ley de Seguridad Nacional.

Los sindicalistas —Gustavo Páez, Luis Zambon y Héctor Vicente Petina— organizaron en marzo pasado un paro de ferrocarriles.

Por último, el diario Buenes Alres Herale atribuye hoy a la extrema derecha el secuestro de Rodolfo Zanlungo presidente del comité organizador de la olimpiada de ajedrez, que comenzará mañana en esta capital.

El neriódico señala que la derecha lucha denodadamente por desacreditar al gobierno, mientras que este "de tanto en tanto ha condenado indirectamente las atrocidades derechistas aunque no con tanto entusiasmo" como lo hace al tratarse de la izquierda.

Pinochet dijo que una guerra con Argentina sería "una locura"

El presidente de la junta militar chilena manifestó que "no tiene interés" en el Océano Atlántico

(AP, EFE, AFP e IPS)

SANTIAGO DE CHILE, 25 de octubre.—El presidente Augusto Pinochet reiteró hoy que una guerra con Argentina "es una locura", afirmó que hay "una manonegra" que trata de provocar estos problemas y aclaré: "No tengo interés" por el Océano Atlantico,

Sus declaraciones surgieron en una conferencia de prensa con los periodistas acreditados en la sede de gobierno, con quienes analizé diversas materias, priocipalmente el actual litigio fronterizo con Argentina.

Consultado si estaba optimista respecto al futuro de los acontecimientos, Pinechet respondió:

"Yo estoy convencido que ir a un conflicto es una locura, es autoeliminarse. Es un suicidio no solamente para Chile, sino también para Argentina, Esta guerra sería la más cara para un país en América del Sur"

país en América del Sur". En otra parte de la conferencia de prensa, Pinochet aludió a los diversos rumores que han circulado en el último tiempo con respecto a un supuesto clima bélico en ambos países, a una ruptura de las actuales negociaciones e, incluso, a que Chile y Argentina han roto una polaziones.

sus relaciones.

"Yo creo que aqui hay una mano negra que no halla cómo provocar problemas. También se ha dicho que estábamos dispuestos a entregar islas. ¿Qué islas? ¿Qué ocuparon 3 islas?", se preguntó.

"Nadie ha ocupado las islas. Todos son rumores falsos, posiblemente fruto de interpretaciones e especulaciones", se respondió el mismo Pinechet.

Un periodista le preguntó si Chile tiene interés en ingresar al Océano Atlántico, debido a que en Argentina algunos sectores han acusado a los chilenos de un afán expansionista hacia dicho océano.

"No tengo interés en cl Atlántico, y voy a explicar por qué no tengo interés. Doy la siguiente explicación.

¿Qué es más interesante para ustedes, que Chile mire hacia el Océano Atlántico o hacia el Pacífico? El Océano Pacífico aún no llega a la era del Pacífico. Está recién entrando a la era del Pacífico", añadió.

De acuerdo con una extensa explicación sobre el movimiento naviero y comercial, Pinochet concluyó en que el Pacífico es un océano con un auspicioso futuro.

EJERCICIOS DE OSCURECIMIENTO

Mientras tanto, una gran parte de la ciudad de Buenos Aires, de 9 millones de habitantes, y de la de Bahía Blanca quedaron anoche a oscuras debido a un simulacro de defensa.

Los ejercicios se iniciaron hace más de 2 meses en la zona sur del país, especialmente en regiones limítrofes con Chile.

El operativo estuvo a cargo de la Junta de Defensa Civil y en el tomaron parte más de 2 mil voluntarios y otro millar de funcionarios policiales,

DECLARACIONES DE CONTRERAS

En otro orden de hechos, se estimó hoy en Santiago de Chile que el ex jefe de la policía secreta chilena (DINA), general Manuel Contreras, intentó "limpiar" su imagen en el "caso Letelier" y otros presuntos crimenes políticos.

"Cualquier actividad en bien de la patria es limpia", dijo Contreras en sus primeres declaraciones públicas desde que fue involucrado en el asesinato del ex canciller socialista chileno Orlando Letelier, perpetrado hace 2 años en Washington.

Estados Unidos pidió hace un mes la extradición de Contreras y otros 2 miembros de los servicios de inteligencia del gobiern militar chileno, a quienes un gran jurado federal norteamericane inculpé en agosto pasado en el atentado que costó la vida Leteher y su secretaria Roni Moffit. Alfredo Etcheverry, desmintió en la víspera algunas expresiones vertidas por el diario norteamericano Washington Post, que manifestaban que dicho abogado había proporcionado antecedentes sobre asesinatos frustrados del ex canciller Gabriel Valdés, del ex comandante en jefe del Ejército chileno, general Carlos Prats (que falleció en 1974), del secretario general del proscrito Partido Socialista, Carios Altamirano, y del líder del ilegalizado Moviiniento de Izquierda Reviucionaria (MIR), Andria Pascal Allende.

Per último, la empajado de Estados Unidos en Chile dio a conocer hoy un escueto comunicado en el que manifiesta que toda la información se va a hacer pública cuando el proceso finalice, al referirse al sumario de extradiciones que se está efectuando en esta capital a pedido de la justicia norteamericana.

unomásuno

Argentina se prepara para fabricar plutonio

BUENOS AIRES, 25 de octubre (EFE). Para el año 2000 habrá tanto plutonio acumulado en los elementos combustibles de los diferentes reactores que operan en la Argentina que puede equivaler a "todas nuestras reservas uraníferas".

Así lo afirmó el presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA), contralmirante Carlos Castro Madero, añadiendo que por ese motivo será necesario el procesamiento, y Aragentina se está preparando para cuando llegue el momento.

En una entrevista radial, Castro Madero se refirió aquí a los términos de una entrevista que concedió al diario *Washington Post*, donde – dijo habló sobre la planta experimental de agua pesada y un periodista de EU la mencionó en su reportaje como planta de reprocesamiento.

El diario expresó que el contralmirante Castro Madero habia afirmado que "la Argentina está en el umbral del tratamiento de combustibles irradiados en las centrales nucleares, para producir plutonio".

El plutonio es la materia prima para la elaboración de la bomba atómica, dijo el titular de la CNEA que "el único objetivo primordial que necesita el país es llegar a tener mucha electricidad para lograr el desarrollo planeado".

Expresó, además, su preocupación, porque el artículo "trata aspectos relacionados con el plan nuclear brasileño que abordé en la conversación con un tono completamente distinto. Creo que la información tiene un aspecto de impresiones personales del periodista y no son declaraciones propias".

En esa oportunidad — agregó — "yo enfaticé que no existe nin guna rivalidad entre Brasil y Argentina, sino, por el contrario, hay excelentes relaciones".

Página....

Crisis ministerial en Argentina

Renunció el canciller Oscar Montes por haber tomado estado público las versiones sobre su reemplazo

(PL, UPL, IPS y AP)

BUENOS AIRES, 27 de octubre.—El canciller Cscar Montes renunció hoy a su cargo por haber tomado estado público las versiones sobre su reemplazo, lo que le hizo perder su condición de "interlocutor válido en el exterior".

Según informó oficialmente la cancillería, el vicealmirante Montes será reemplazado interinamente en el cargo por el ministro de Defensa, José María Klix.

Montes hizo el anuncio en una conferencia de prensa que ofreció esta tarde, media hora después de haberse entrevistado con el presidente de la nación, teniente general Jorge Rafael Videla.

Dijo que la dimisión será aceptada el lunes próximo y dio a entender que había informado de su decisión al comandante en Jefe de la Armada, almirante Armando Lambrschini.

La renuncia del canciller tiende a confirmar versiones circulantes en días recientes, según las cuales el presidente Videla prepara una vasta reorganización ministerial, y que mencionaban a Montes como uno de los posibles ministros dimitentes.

Informes periodísticos indicaron esta semana que los ministros que con mayor seguridad permanecerían en el gabinete, serían los de Economía, Jose Alfredo Martínez de Hoz, y del Interior, general Albano Harguindeguy. Según trascendió anoche en fuentes responsables, el presidente Videla ofreció las carteras de Cultura y Educación y de Justicia a los doctores Juan Rafael Llerena Amadeo y Alberto Rodríguez Varela, respectivamente, y al doctor Elías Guastavino, el cargo de jele de la Corte Suprema de Justicia de la Nación.

En los mismos medios, se anticipo la inminente designación de los gobernadores de las provincias de Entre Ríos, San Juan, Chubut y La Pampa, así como posteriores relevos en las gobernaciones de Misiones, Catamarca, Río Negro y Neuquén.

PROPUESTA BONARENSE

Por otro lado, el gobierno de la provincia de Buenos Aires propuso a las autoridades centrales la congelación de los partidos políticos por una década, como paso fundamental para restablecer la democracia en el país, dijeron hoy voceros oficiales.

La propuesta de la administración bonaerense está contenida en un documento político elevado al gobierno militar con el título "Lineamientos para una estrategia nacional".

El documento no es sino un proyecto político, al parecer en respuesta a discursos de Videla en los cuales ha pedido sugerencias a los sectores más representativos del país con miras a la eventual restauración de la democracia.

Argentina y Chile aún no han logrado acuerdos en sus pláticas sobre límites

SANTIAGO DE CHILE, 26 de octubre (AP).—El jefe del equipo negociador chileno, Francisco Orrego, desmintió hoy que se hubiera alcanzado "un principio de acuerdo" en las conversaciones limítrefes con Argentina, según lo habían anticipado fuentes allegadas a las negociaciones.

Consultado sobre dicha versión y si se había llegado a tal principio de acuerdo, Orrego respondió:

"No. Ustedes saben, como se los he dicho muchas veces, que el paquete (negociación) es muy complejo, de tal

ción) es muy complejo, de tal manera que se siguen discutiendo los diversos temas y habra que ver hasta qué punto se logran acuerdos, y tenemos hasta el 2 de noviembre para eso."

"El paquete es muy complejo, de tal manera que hay puntos donde se avanza y enotros no", agregó, sin entrar en detalles.

Por su parte, el almirante chileno José Toribio Merino, tras regresar a Santiago de una visita a la zona austral del país, punto del diferendo con Argentina, afirmó que "Chile no va a ser objeto de la presión de países que creen que por ser más poderosos pueden apoderarse del territorio que nos legaron nuestros mayores".

PUNTOS DE CONTROVERSIA

Las riquezas submarinas, los aspectos económicos, estratégicos y de soberanía, son los puntos vitales de la controversia limítrofe entre Argentina y Chile en la región austral, dice hoy un documento divulgado por la cancillería argentina.

En tanto, no hubo aún ninguna reacción sobre declaraciones atribuidas al presidente de Chile, general Augusto Pinochet, en el sentido de que su país no tiene interés alguno en el Océano Atlántico y que una guerra entre ambas naciones sería "una locura".



DBuenos Aires y Santiago se rearman

One lun Unc Israel vendió 26 cazas a la junta argentina 27-10-78

BUENOS AIRES, 26 de octubre (AFP, AP, UPI, IPS v Latin). - Israel vendió a la fuerza aérea argentina 26 aviones de combate Dagger, por un valor de 180 millones de dólares (cuatro mil 100 millones de pesos), reveló hoy la revista especializada británica Air International. La compra se inscribe dentro de la carrera armamentista que tanto Argentina como Chile han iniciado en el curso de este año, ante la eventualidad de una guerra fronteriza.

Mientras tanto, el jefe del equipo negociador chileno, Francisco Orrego, desmintió hoy en Santiago que se hu-biera alcanzado "un principio de acuerdo" en las conversaciones bilaterales que se llevan a cabo en la ciudad balnearia de Viña del Mar, en Chile. El próximo dos de noviembre vencerá el plazo establecido por los generales Rafael Videla y Augusto Pinochet para resolver pacificamente el conflicto, según un acuerdo estipulado en enero de este año.

Orrego negó las versiones periodísticas que habían circulado hoy en ambas capitales. "El paquete en negociación es muy complejo, de tal manera que se siguen discutiendo los diversos temas, y habrá que ver hasta que punto se logran acuerdos, pues tenemos hasta el dos de noviembre para eso", dijo el negociador.

Distintas declaraciones de militares argentinos, cuyo país ha sido el más agresivo en los comentarios sobre el conflicto. sostuvierón que, una vez concluida i infructuosamente la etapa de las conversaciones la "solución depera encontrarse por otra via".

Chile ocupa las islas de Lennox, Nueva y Picton, en la boca atlántica del canal de Beagle (estrecho de Magallanes), las cuales se supone que pueden albergar yacimientos petroleros submarinos y bancos pesqueros de importancia.

El conflicto entre ambos países y la eventualidad de una guerra, que el general Pinochet calificó de "suicida" ante la pobreza de pertrechos y medios materiales de las dos partes, ha comenzado a formar parte de un "desorden" diplomático en todo el cono sur del continente, que involucra a Perú, Bolivia, Chile y

Perú y Bolivia perdieron una extensa y rica zona en la guerra del Pacífico, en 1789, que hoy constituye las dos provincias chilenas de mayor producción minera. Los generales peruanos han jurado "rescatar el honor de la patria"

desde hace un siglo, pero la crisis económica del gobierno de Lima parece haber echado por tierra esos proyectos, que durante el gobierno del general Velasco Alvarado se tradojeron en una masiva comera de armamentos, especialme a te a la Unión Soviética.

unomasuno

⊳Sobre el Canal de Beagle

En reuniones militares secretas, Chile y Argentina llegaron a un acuerdo: UPI

SANTIAGO DE CHILE, 28 de octubre (UPI, AP, IPS y AFP). — Chile y Argentina habrían flegado a un acuerdo sobre el problema limítrofe del Canal de Beagle, dijeron hoy voceros oficiosos a la agencia UPI en esta capital. El arregio habría sido gestado en los últimos cuatro días, durante las reuniones secretas sostenidas entre los respectivos estados mayores de las fuerzas armadas de ambos países.

Según las fuentes, la solución tendría un carácter momentáneo, y consistiría en proponer que se congele la actual situación hasta el año próximo, como forma de superar el actual estancamiento de la comisión negociadora y diluir el creciente clima bélico que ha cundido a ambos lados de la cordillera de los Andes.

El acuerdo, también, habría sido la causa de la renuncia del ministro de Relaciones Exteriores argentino Oscar Montes, ayer, inconforme con la marginación impuesta a la cancillería a su cargo por el lato mando militar en las últimas instancias de la negociación.

Mientras tanto, las declaraciones oficiales en ambas capitales adquirieron un tono más tranquilizador que en los últimos días. El general Augusto Pinochet manifestó hoy que una vez concluida la labor de la comisión mixta, "buscaremos con el mandatario argentino una solución jurídica: y pacífica para el problema fronterizo austral que tienen ambos países".

En Buenos Aires circularon versiones este día sobre un posible tercer encuentro de los generales Augusto Pinochet y Rafael Videla para tratar la situación limítrofe, pocos días después de que expire el plazo de labor de la comisión mixta negociadora.

Al parecer, se ha avanzado muy poco en los ocho meses de conversaciones, estimaron los observadores diplomáticos en Santiago y Buenos Aires. Anoche, el negociador argentino ante la comisión, general Ricardo Etcheverry, reiteró que su país mantiene los pugtos de vista que ha sostenido tradicionalmente — reclama la posesión de las islas Lennox, Picton y Nueva —, al tiempo que diversos voceros chilenos siguen insistiendo en que Argentina se ciña al fallo jurídico del laudo arbitral británico, que favoreció a su país.

Mientras tanto, los operativos y ensayos militares continuaban a ambos lados de la Frontera. Los programas de "oscurecimiento" de las ciudades seguian efectuándose en Argentina. Viajeros chilenos declararon, luego de atravesar la frontera, que el ejército argentino continúa levantando fortificaciones en la cordillera andina.

En Buenos Aires, por último, la dimisión del canciller Oscar Montes, ocurrida ayer, desencadenó una grave crisis política dentro del gobierno, según coincidieron fuentes allegadas a las tres armas. Montes será sustituido por el brigadier mayor (retirado) Carlos Pastor, según informó el diario *La Opinión* de esa capital, considerado como un vocero del ejército desde que fue intervenido militarmente y apresado su director.

UNOIMASIUND

Argentina: superávit comercial de \$2 mil millones

BUENOS AIRES, 28 de octubre (EFE). — En dos mil millones dólares se estima el superávit de la balanza comercial de los últimos ocho meses, dijo aquí hoy sábado el secretario de Comercio y Negociaciones Económicas Internacionales, Alejandro Estrada.

Estrada habió hoy sobre aspectos del comercio exterior argentino, en la comida mensual del Instituto Argentino de Ejecutivos de Finanzas.

Dijo que el tipo de cambio actual es, técnicamente, el adecuado, dado que no bajan las reservas. Pensando en el largo plazo — agregó—, ese tipo de cambio debería subir en la medida en que se abra la economía.

No se puede subir el tipo de cambio para generar más exportaciónyno consumir divisas. "No tiene ningún sentido exportar si no se va a importar", Según Estrada, la creciente disminución de la participación argentina en el comercio internacional, desde hace una década, fue producto inevitable de las "políticas económicas de autarquía que adoptó el país".

Por otra parte, señaló una correlación entre el nivel del producto bruto y la exportación por habitante en los países con menos de 30 millones de personas.

Aquéllos con más producto por habitante son también aquéllos con mayor exportación por habitante.

Entre otros puntos de su charla, Estrada expresó que los espacios económicos políticos poco poblados, han encontrado como vía de expansión de su nivel de vida la de su integración en la economía internacional.

portar si no se va a importar", También dijo que las conseañadio. 1) Novembre 1 de la política de ahorrar divisas, en lugar de aquella que procura generarlas, lleva a un atraso del país.

En su opinión, la Argentina es un país industrializado γ esto lo revela la participación que el sector manufacturero tiene en el producto bruto total, porcentaje más alto que el de muchos países denominados altamente industrializados.

No se trata de industrializar más al país, sino de perfeccionar la productividad media del conjunto productivo, dijo Estrada.

El desafío — indicó — no es sustituir un país productor de materias primas por un país industrial. Tampoco es el de sustituir la producción industrial por la agropecuaria. "Estas son falacias muchas veces presentadas por su simplicidad a la opinión pública".

"Pero no responden -agregó - a las verdaderas raíces del problema ni a la realidad argentina".



Argentina, el país con más automóviles

WASHINGTON, 28 de octubre (Latin). -- Brasil sigue siendo el principal productor automovilístico de Latino-américa, pero Argentina es el país de la región con más vehículos motorizados por habitante, según estadísticas mundiales conocidas hoy aquí.

Brasil, el país más populoso de Latinoamérica, fabricó un total de 919 mil 242 automóviles, camiones y autobuses durante 1977 y cuenta ahora con un vehiculo motorizado por ca-

da 16 habitantes.

Por su parte, Argentina produjo un total de 235 mil 356 vehículos durante 1977, y cuenta con un automóvil por cada 5,9 habitantes según estadísticas proporcionadas por la Asociación Estadunidense de Fabricantes de Vehículos Motorizados (MVMA).

Estados Unidos es el principal productor automovilístico mundial, con un total de 12 millones 702 mil 782 unidades en 1977, y es también el país más motorizado del mundo con un vehículo por cada 1,6 habitantes.

Por un año, el posible acuerdo temporal entre Chile y Argentina sobre la zona de Beagle

En ningún documento oficial se utiliza la palabra "arreglo"

Etcheverry negó que exista la solución transitoria

SANTIAGO DE CHILE, 29 de octubre (AFP, AP, EFE, IPS y UPI).—Los rumores sobre un inminente acuerdo "transitorio" entre Chile y Argentina para dar una pausa a las negociaciones sobre el diferendo limitrofe del Canal de Beagle, continuaban hoy en aumento en Buenos Aires y Santiago, al tiempo que la comisión negociadora interrumpió las conversaciones por el fin de semana.

El arreglo establecería un lapso de un año sin cambios, a efecto de dar un respiro político a las Cancillerías de ambos países. Ninguna información oficiosa utilizó la palabra "acuerdo" para definir la situación, cuando faltan cuatro días para que expire el plazo fijado por el acta de Puerto Mont, firmada por el general

Rafael Videla y Augusto Pinochet a principios de año, que estipuló las pláticas bilaterales.

Las versiones señalan que la tregua diplomática sobrevendría como consecuencia de encuentros a alto nivel entre los secretarios de las tres armas argentinas y el general Pinochet. El general Ricardo Etcheverry, jefe de la delegación negociadora de Buenos Aires, alegó que desconocía tales contactos, e indicó que "los presidentes tienen la autoridad suprema para este tipo de decisiones".

Se ha informado extraoficialmente que la semana pasada estuvieron en Santiago los tres secretarios generales de las fuerzas armadas argentinas, general Reynaldo Bigno-

ne, contralmirante Eduardo Fracassi y brigadier Basilio Lami Dozo.

Etcheverry negó, también, que exista un arreglo para aplazar una solución durante un año, mientras que el diario *Tercera*, de esta capital, especula sobre la utilización que se le dará a la pausa diplomática, y afirma que el peligro de que Argentina la aproveche para conseguir la superiodidad bélica sobre Chile no es una tesis descartable.

Mientras tanto, Pinochet reiteró hoy sus declaraciones pacifistas, al manifestar que "Chile está en el camino de la paz". Diversas organizaciones empresariales de los dos países han estado emitiendo comunícados conjuntos en favor de una solución negociada al

conflicto austral en los últimos días. Las Iglesias chilena y argentina han hecho otro tanto, mientras que las organizaciones sindicales han sido las únicas que han guardado silencio hasta el momento sobre el problema.

En Buenos Aires, por otra parte, la prensa continuó comentando extensamente la renuncia del canciller Oscar Montes, de Argentina, y todo lo concerniente a un "reajusministerial que prepararía el general Videla. Varios diarios de esa capital critican al gobierno por la modificación de la línea política "dialoguísta" que habría seguido en un principio, y sostienen que el nuevo gabinete será el preambulo para un gobierno "firEn Argentina continuaron hoy las prácticas defensivas, con oscurecimientos en varias ciudades, en prevención de posibles bombardeos aéreos. Los ensayos militares, que según jerarcas castrerises son de rutina, continúan a ambos lados de la cordillera.

Héctor Sandler, ex diputado nacional argentino, el primer legislador del mundo que visitó Chile después del golpe de septiembre de 1973 y logró llevar a Argentina el primer contingente de exiliados de ese país, declaró en México -donde actualmente reside luego de ser despojado de sus derechos políticos por la junta militar argentina - que el conflicto del Beagle ha llegado a extremos peligrosos "por la existencia de legítimos intereses nacionales en juego, por la irresponsabilidad con que actuó la Corte Arbitral inglesa y por la situación institucional que viven Chilé y Argentina, países sometidos a dictaduras militares donde "el pueblo está apartado de los centros de consulta y decisión

En una declaración hecha llegar a este periódico, Sandler señala que en el conflicto por la posesión de las islas Lennox, Picton y Nueva, donde se debaten "dos legitimos intereses nacionales por una cuestión de límites", el fallo arbitral de la Corona británica "es la prueba de la más absoluta irresponsabilidad por parte de los

jueces o de una culpable ligereza en el trato del asunto". Este fallo ha actuado — señala — "para transformar el lítigio en conflicto bélico" ya que el mismo, "so pretexto de resolver el caso, toca sin causa ni medida un principio constituyente de la convivencia chileno-argentina: la división oceánica por el Cabo de Hornos, según el cual, el Atlántico es mar argentino, como chileno es el Pacífico".

Señala el escrito que tanto el régimen chileno como el argentino "creen que la guerra es la sustitución de la política" y que, en consecuencia, estiman "mala la política y buenos los procedimientos bélicos". Y añade: "esta política, planamente aplicada al interior de nuestros países, tiende a ser aplicada también a las relaciones internacionales".

Las juntas militares de ambos países, dice Sander, "no reconocen en aquellas relaciones derechos y obligaciones recíprocos, sino amigos por conquistar y enemigos por vencer"

Finalmente, el ex legislador argentino llama a todos los "dirigentes democráticos a actuar individual y colectivamente, para mostrar a sus países y al mundo que sin desconocer los intereses nacionales en juego, se puedan hallar soluciones que, a la vez que los respeten, resguarden la paz, la democracia y la libertad".

EL DIA

Renunció la mayoría del gabinete argentino

Rumores sobre serias divergencias castrenses acerca de la reorganización ministerial. — Anteriormente, el presidente Jorge Videla se reunió con los jefes de las 3 armas

(UPI y AP)

BUENOS AIRES, 30 de octubre.—El gobierno anunció esta noche que presentaron sus renuncias todos los ministros del gabinete nacional, con la sola excepción de los titulares de las carteras de Economía e Interior, quienes han sido confirmados por el presidente Jorge Rafael Videla.

Videla canceló hoy intempestivamente todas sus audiencias para reunirse con los más altos mandos de las fuerzas armadas, en medio de versiones sobre serias discrepancias castrenses acerca de la reorganización del gabinete ministerial.

La crisis gubernamentaí fue desencadenada el viernes último por la renuncia presentada por el canciller, Oscar A. Montes, en momentos en que la Argentina tiene pendientes delicadas negociaciones con Chile sobre límites australes, y con Brasil y Paraguay acerca del aprovechamiento energético del río Paraná.

Videla debia recibir a los titulares de las carteras de Defensa, brigadier retirado José María Klix; de Planeamiento, general Enrique Laidlaw, y de Bienestar Social, vicealmirante Julio J. Bardi. de todos los cuales habían circulado rumores que serían separados del gabinete.

Inesperadamente, el presidente canceló esas audiencias y se trasladó a la sede del comando del ejército donde conferenció con el jefe lel arma, general Roberto E. Viola; el de la fuerza aérea, brigadier Orlando R. Agosti; y el jefe del estado mayor de la armada, vicealmirante Antonio Vanek.

FAMILIARES DE PRESOS POLITICOS SE REUNIERON CON UN DIRIGENTE DEL PSOE

Por otra parte, en Madrid, se supo que una comisión de solidaridad de familiares de presos, desaparecidos y muertos en Argentina se entrevistó hoy en la sede del Partido Socialista Obrero Español con el secretario de relaciones internacionales de dicho partido, Luis Yañez, a quien expusieron la situación en que se encuentran los presos en su país.

La comisión, compuesta de familiares llegados desde Francia Italia y Holanda, así como residentes en Madrid y Barcelona, expresaron su decisión de solicitar de las autoridades argentinas el paradero de los secuestrados y la lista de los detenidos muertos en el país durante el régimen militar actual.

También informaron de su interés por exponer la situación al rey Juan Carlos antes del viaje del soberano español a la Argentina.



JORGE VIDELA

¿Qué hay detrás del conflicto chileno-argentino?

por Claudia SANCHEZ

En el transcurso de las últimas semanas. el conflicto entre las dictaduras militares de Chile y Argentina por el control políticomilitar del estratégico Canal de Beagle se ha recrudecido: Argentina ha movilizado una gran parte de sus tropas hacia la zona tronteriza con el vecino país, ha realizado ejercicios de oscurecimiento en los principales centros urbanos e industriales con el fin de preparar a la población ante un eventual ataque aéreo enemigo y llamó a 15 mil reservistas para engrosar las filas del Ejércitc; por su parte, el gobierno chileno ha desplazado el grueso de su flota de guerra y grandes cantidades de pertrechos militares hacia la zona del conflicto. Todo esto ha sido acompañado por belicosas declaraciones y una desenfrenada compra de armamentos en el exterior por parte de ambos regimenes,

Las disputas que hoy sostienen tmbos gobiernos, enmarcadas como problemas que implican la integridad territorial y, sobre todo, la delimitación precisa de los mares patrimoniales de los respectivos países, en el fondo conllevan profundos intereses que pasan por la búsqueda de satisfacciores económicas y la participación directa en la estructura geopolítica de la región. En cfecto. Chile v Argentina tienen en el plano económico un problema común: su producción de petróleo les resulta insuficiente para satisfacer la demanda interna y desarrollar adecuadamente el proceso de superespecialización industrial que el gobierno de Washington ha trazado para la región.

Las recientes prospecciones geológicas realizadas por compañías petroleras transnacionales radicadas en Chile, han dado cuenta de la existencia de grandes yacimientos petrolíferos en la zona del Canal de Beagle, cuyo control también implica el centrol de una vasta región de la Antártida, La importancia de la Antártida ha sido puesta de manifiesto por varios estudios geofísicos, que le han conferido a esta zona reservas importantes desde el punto de vista económico. Bajo la espesa capa de hielo, se estima que, en una superficie de un millón de kilómetros cuadrados, existen yacimientos importantes de carbón que representan el 11 por ciento de las reser-

vas actuales a nivel mundial. Esta región sería rica también en petróleo y gas, contiene depósitos de uranio, titanio y cromo, además de abundantes reservas de plancton, que se encuentra en la mira del capital japónes para llevar a cabo su procesamiento en gran escala. Estas riquezas naturales no explotadas han hecho de la Antártida una zona muy codiciada por Chile, Argentina y ciertas compañías transnacionales, que verían con buenos ojos un conflicto entre ambas naciones con tal de apoderarse det potencial economico de la región.

cial economico de la región. Per lo tanto, la relación entre el Canal de Beagle y la Antártida está dada fundamentalmente por delimitaciones geográficas que conflevan ventajas económicas. Sin embarge, al reconocerte a Chile la seberanía de las isias Lenox, Picton y Nueva, más las que se encuentran al sur del Canal, el fallo arbitral de la Corena Británica corta la continuidad geográfica de Argentina, impidiéndole tener pretensiones de posesionarse del territorio antártico, hecho inaceptable para el gobierno militar de Buenos Aires ya que, desde la posición privilegiada de controlar los estrechos de Magailanes, Drake y el Canal de Beagle, Chile podría jugar con mejores cartas para reclamar un espacio sustancial en el continente helado, si bien es cierto que, para ello, tendría que esperar hasta 1991, de acuerdo a un tratado suscrito en 1959 al respecto,

Por otra parte el conflicto del Beagle está inmerso en los intereses geopolíticos de Auguste Pinochet, ya que el control de las islas mencicnadas implica para Chile una salida al Océano Atlántico, a pesar de lo estipulado en el Tratado de Límites suscrito por ambos países en 1893. En efecto, el Tratado aclara que "la soberanía de cada Estado sobre el litoral respectivo es absoluta, de tal suerte que Chile ro puede pretender punto alguno hacia el Atlántico, como la República Argentina no pue-de pretenderlo hacia el Pacífico". Las pretensiones de la dictadura militar de convertir a Chile en un país atlántico están intimamente ligadas a su deseo de participar en el proyecto militar de crear la Organización del Tratado del Atlántico Sur (OTAS), lo que le permitiría una relación más estrecha no sólo con los regimenes militares del Cono Sur, sino también con el gobierno racista de Pretoria, y un lugar destacado en la estrategia del imperialismo norteamericano. Sin embargo, aunque los intereses geopolíticos de los gobiernos dictatoriales chileno y argentino no son disímiles en cuanto a la OTAS, Argentina se opondría terminantemente a justificar la presencia de Chile en la eventual creación de la Organización del Tratado del Atlántico Sur, a partir de permitirle convertirse en un país atlántico a costa del sacrificio que implica la renuncia irgentina al potencial económico de la Antártida

A pesar de las diversas rondas de negociaciones entre ambos países para solucionar el conflicto a través de los canales jurídicos, aún subsisten las diferencias de fondo. La parte chilena sigue considerando de validez absoluta el veredicto judicial de la Corona Británica que reconoció la soberanía chilena sobre las islas Picton, Lenox y Nueva. Lo que busca Chile es negociar las nuevas demarcaciones marítimas que este dictamen plantea. En cambio, Argentina no reconociendo validez al fallo bri. tánico busca una solución directa sin intermediarios de los mismos diferendos fronterizos qu habían sido puestos a resolución judicial. Chile tiene recursos jurídicos para apelar en sus planteamientos y desea llevar el caso a la Corte Internacional de La Haya, Argentina bloquea las salidas jurídicas, impone las negociaciones directas y amenaza con la guerra.

Las constantes maniobras navales argentinas en las aguas cercanas al Canal de Beagle y en la Antártida han provocado en respuesta la movilización de la armada chilena. Sin embargo, hasta hoy la presencia de naves de guerra en la zona en disputa no ha ido más allá de tratar de intimidar al adversario. Tampoco hay que descartar que el clima bélico creado en torno al conflicto esté siendo utilizado por ambas dictaduras para desviar la atención de dos pueblos hermanos que luchan contra la barbarie militarista, si bien es cierto que los intereses económicos pesan demasiado en la decisión argentina de no abandonar sus pretensiones en el Canal de Beagle y la Antártida.

La eventualidad de un conflicto de mayores proporciones se presenta hoy lejana, y la tensión en la zona no deberá ir más allá, por lo menos a corto plazo, de escaramuzas navales y maniobras políticas mediante las cuales ambas dictaduras buscarán reunir condiciones para negociar en mejor posición. Sin embargo, mientras el Beagle sea un botín que se disputan los militares y los capitalistas de ambos puíses, no habrá solución definitiva al problema.

Diferencia sustancial y desfavorable a las pláticas sobre Beagle: Etcheverry

▶Renunciaron todos los ministros del gabinete argentino ▶El conflicto en la curva crítica previa al enfrentamiento

BIJENOS AIRES, 30 de octubre (AFP, UPI, AP, IPS y Latin). — El gobierno anunció esta noche que renunciaron todos los ministros del gabinete nacional, con la sola excepción de los titulares de Economía y del Interior, quienes han sido confirmados por el general Rafael Videla.

En cinco ministerios — Defensa, Relaciones Exteriores, Planeamiento, Justicia y Bienestar Social — Videla aceptó oficialmente las renuncias, designando al actual ministro del Interior, que ocupa interinamente la cartera de Educación, para que se haga cargo de la Cancillería. El ministro de Trabajo, mientras tanto, fue apartado del gabinete con "una misión militar".

El gobierno argentino anunció que mañana a primera hora se reunirá nuevamente la plana mayor del gobierno y las distintas armas, para discutir el tema del Canal de Beagle.

En Santiago, mientras tanto, se supo que el presidente de la delegación negociadora argentina, general Ricardo Etcheverry, viajó en misión de consulta a esta capital, a "requerir nuestras instrucciones", según dijo.

El viaje de Etcheverri, cuando apenas faltan tres días para que venza el plazo de la comisión, ceincide con una ofensiva diplomática argentina en el exterior. En Lima, la embajada de ese pais denunció hoy una serie de "violaciones del espacio territorial" argentino y afirmó que no fueron informadas anteriormente para "no dificultar las negociaciones bilaterales".

El documento afirma que aviones chilenos han sobrevolado, "con carácter amenazante, las localidades de Corcovado, Ricardo Rojas, el Triana, el Coyte, Lago Fontana, El Turbio y Los Antiguos". Agrega, también, que un camión del ejército chileno penetró en territorio argentino en la región de Paso Huarriquina.

Mientras tanto, un documento elaborado por la Cancillería argentina fue distribuido en Buenos Aires, con ataques directos "al expansionismo chileno". Dice que "los avances territoriales chilenos han sido continuos y sólo detenidos incidentalmente cuando la actitud argentina se manifestó firme y esa firmeza fue prolon-

El trabajo, titulado "El Canal de Beagle: las priestiones de límite entre Argentina y Chile", aiude a antecedentes históricos desde la época virreynal, y explicita que desde principios del seglo pasado —cuando ambos países acceden a la independencia — hasta la fecha, Argentina ha perdido 50 mil kilómetros cuadrados de territorio, merced a los incesantes avances chilenos.

ruentes gubernamentales indicaron que mañana la reunión del Comité Militar — el máximo organismo de gobierno, que aglutina al presidente y los jefes de las tres armas — se abocará a estudiar los cambios ministeriales y las vacantes en las carteras de Relaciones Exteriores y Educación.

En Santiago se informó que los delegados de la comisión negociadora habrían comenzado a redactar el acta final que contendrá las conclusiones a que llegaron luego de seis meses de conversaciones

Extraoficialmente trascendió que se lograron limitados avances en lo que se refiere a la delimitación de la zona austral, y que el comunicado final, además de plantear una tregua

diplomática, contemplará la elaboración de acuerdos sobre aprovechamiento económico de la región en litigio.

Chile y Argentina tienen en la zona cuestionada costas fronterizas, por lo que ninguna de las dos naciones puede proyectar 200 millas de zona económica exclusiva. La posición chilena, se dijo, insiste en que las negociaciones se ajusten al Derecho Internacional, mientras que Argentina, que sostiene que los arbitrajes internacionales la han perjudicado tradicionalmente, invoca las conversaciones bilaterales como única vía para llegar a un acuerdo satisfactorio.

En Washington, trascendió que el gobierno estadunidense manifestó su preocupación ante el embajador argentino en esa capital, Jorge Aja Espil. Las fuentes dijeron que el subsecretario de Estado, Viron Vaky, había transmitido el sentir de su gobierno al embajador. Días atrás, el canciller chileno, Hernán Cubillos, mantuvo una conferencia con Vaky, cuando hizo escala al regresar de China, en la capital estadunidense. Cubillos conversó alrededor de 40 minutos con Vaky, a quien expuso la posición chilena en el deferendo.

Según el embajador chileno en París, Leónidas Irarrazával, Chile no negocia con Argentina la soberanía en las islas Picton, Lennox y Nueva, sino "otros asuntos, como la delimitación marítima austral, las líneas de base rectas y otras cuestiones". En conferencia de prensa, Irarrazával dijo que "las negociaciones bilaterales no abarcan lo que ya ha sido establecido en el laudo" arbitral, que, como se sabe, otorgó la soberanía de las islas en litigio a Chile.

En Santiago, un acto por la paz chilenoargentina culminó con la detención, por parte de la policía, del vicario pastoral del Arzobispado de esta capital, monsefior Miguel Ortega Riquelme. Uno de los oradores invitados al acto lanzó ataques contra la política interna de la junta militar, lo que motivó la intervención de la policía y la detención de Riquelme, el organizador del acto, durante espacio de una hora.

Finalmente, en Montevideo se conocieron detalles sobre la nota de la Cancillería argentina, que protesta por el señalamiento unilateral que se ha hecho al gobierno de Buenos Aires como "belicista", y documenta la intensa movilización que ha hecho el gobierno de Pinochet, los ejercicios de entrenamiento militar en el sur del país y la convocatoria a chilenos residentes en Argentina para que acudan a los cuarteles al otro lado de la cordillera, a recibir instrucción militar.

BUENOS AIRES 30 de octubre (AFP). -- Un cambio desfavorable en la posición de los negociadores chilenos se produjo hoy en la reanudación de las tratativas de la comisión mixta de límites argentino-chilena. Reveló esta noche aquí el titular de la delegación argentina ante dicho organismo.

El general Ricardo Etcheverry Boneo, que regresó esta noche procedente de Santiago, afirmó que se había "producido un cambio sustancial" que no era "favorable" para llegar a una solución del conflicto de límites entre los dos países, según señaló la agencia de noticias argentinas.

La comisión mixta argentino-chilena redacta el acta final sobre el Beagle

SANTIAGO DE CHILE, 30 de octubre (UPI).-La Comisión Mixta de Límites Argentino-Chilena comenzó hoy la

redacción del acta final de las negociaciones aparentemente sin acuerdo en el punto central de la controversia fronte-

riza, según informaron fuentes diplomáticas.

Los negociadores, que deben finalizar su labor el jueves próximo, celebraron la primera sesión plenaria conjunta desde que se inició la última ronda de sesiones en esta capital, hace 8 días,

Los delegados estuvieron reunidos durante 4 horas en un hotel alejado del centro de la ciudad.

Al término de la primera sesión conjunta los presidentes de las delegaciones, Francisco Orrego Vicuña, de Chile, y Ricardo Etcheverry, de Argentina, se excusaron de hacer declaraciones.

Sin embargo, fuentes diplomáticas indicaron que los gruposchabían iniciado la redacción del acta final que deben poner en conocimiento de ambos gobiernos en un plazo máximo hasta el 2 de noviembre.

Las fuentes señalaron que después de 6 meses de trabajo, la comisión no habría llegado a acuerdos en el punto central de la controversia, que es la delimitación de las jurisdicciones que corresponden a cada país en la zona austral.

unomásuno

En punto crítico el conflicto del Beagle

Con la renuncia de la casi totalidad de los ministros del gobierno militar argentino, un anuncio de "preocupación" por parte del Departamento de Estado de Estados Unidos,y recíprocas acusaciones a nivel diplomático, el conflicto del Beagle da la impresión de aproximarse peligrosamente a un punto crítico.

Es cierto que en ocasiones anteriores se han producido combates en la frontera argentino-chilena, pero nunca como añora ambos ejércitos se habían preparado - táctica y sicológicamente - para un abierto enfrentamiento. Más allá de cualquier variante especulativa, ambas partes anuncian sin tapujos su disposición a combatir, y emplazan sus efectivos con esa finalidad.

Los cambios en el gabinete del general Videla pueden interpretarse como un nuevo paso hacia la guerra, en tanto le permiten adecuar la conducción del Estado a las condiciones bélicas. Y otro tanto ocurre en Chile, donde la dictadura profundizó en los últimos días su esquema represivo, con la intención de fortalecer su control de la situación interna

Si en tiempos de los gobernantes Alessandri y Onganía - chileno y argentino, respectivamente - las escaramuzas en la frontera sirvieron para limitar la oposición interior, actualmente el drama de la guerra es una amenaza de mayor amplitud que tampoco se desvincula de los problemas por los que pasan Videla y Pinochet.

Por el contrario, corresponde recordar que durante los gobiernos de Salvador Allende y Juan Perón --- que contaron c'on el respaldo popular los problemas limítrofes fueron subordinados al interés superior de la armonía y la paz entre países vecinos intimamente vinculados por la his-

Y otro tanto ocurrió en las relaciones chilenobolivianas, mientras gobernaron Salvador Allende y Juan José Torres.

El conflicto del Beagle puede arrastrar a dos pueblos hermanos a la guerra, y la responsabilidad por la sangre derramada recaerá sobre quienes lo han atizado en lugar de buscar una adecuada solución pacífica. Quizás a Videla y Pinochet, que ya han derramado suficiente sangre de sus compatriotas, poco les importe, pero al juicio de sus conciudadanos no deja de sumarse -- en estos momentos críticos-- el repudio de todas las fuerzas democráticas de América Latina.